

MADRID, CAPITAL DE IBEROAMERICA

Los presidentes de Venezuela, Carlos Andrés Pérez, y de Perú, Alberto Fujimori, estarán ausentes

Hoy comienza en Madrid la Conferencia Iberoamericana de las grandes decisiones

Madrid. FAX PRESS Y COLPISA

En un momento económicamente malo para España, que probablemente obligará a reestructurar sus cifras previstas para la cooperación, hoy se inicia en Madrid la II Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno Iberoamericanos.

Esta cumbre comienza con dos ausencias destacadas, la del venezolano Carlos Andrés Pérez, a quien el Senado, de forma unánime, no ha autorizado a viajar a España por cuestiones internas, y la del peruano Luis Alberto Fujimori, que afronta una de las crisis más agudas provocadas por el movimiento guerrillero Sendero Luminoso y que ha cancelado su visita en el último momento.

Aún así los ánimos están altos, y todos los dirigentes iberoamericanos han coincidido en declarar que de esta Cumbre saldrán resultados efectivos, que tratarán de plasmar en un documento final de conclusiones. Si la cumbre de Méjico celebrada hace un año fue la de las grandes tomas en consideración, se espera que ésta sea la de las grandes decisiones.

La decisión de Alberto Fujimori fue tomada tras una prolongada reunión extraordinaria del Consejo de Ministros, que valoró el auge de la violencia subversiva, la lucha contrainfurgente y la estrategia de pacificación del país.

García y Vargas Llosa

Perú será representado en la Cumbre por el primer ministro y canciller Oscar de la Puente, quien se encuentra desde el domingo en Madrid, y por los ministros de Justicia, Fernando Vega, y de Industria, Comercio, Turismo e Integración, Jorge Camet, quienes viajaron en



El presidente de Brasil, Collor de Mello, junto a su esposa a su llegada a Madrid. (TELEFOTO EFE)

el vuelo en que también debió trasladarse el presidente.

La prensa de oposición señaló que además de los problemas de orden interno que afronta Fujimori, también influyó en su decisión el hecho de que en la cumbre de Madrid estuvieran Mario Vargas Llosa y el ex presidente Alan García, dos de sus más críticos opositores y que podrían asistir a algunas de las ceremonias oficiales en que estaría el presidente.

García y Vargas Llosa podrían acaparar la atención de los mandatarios asistentes a la Cumbre y provocar pronunciamientos a favor del retorno a la democracia, que dejarían en posición incómoda a Fujimori.

Fuentes del ministerio de Exteriores señalaron que Fujimori se proponía reiterar en Madrid el mensaje ya expuesto a la Organización de Estados Americanos (OEA), foro en el que justificó el autogolpe militar del 5 de abril.

Apretado programa

La ausencia de Fujimori en Madrid frustra de paso la última oportunidad que había previsto el presidente ecuatoriano saliente Rodrigo Borja, quien debe entregar el cargo a su sucesor Sixto Durand el 10 de agosto, para tratar las reclamaciones fronterizas que le hace ese país a Perú.

El programa de la Conferencia Iberoamericana se inicia a la una de la tarde en el Palacio Real, donde D. Juan Carlos recibirá a los invitados, con los que almuerza a continuación.

Más tarde, a las cuatro, justo enfrente de Palacio, en la antigua sede del Senado, se inicia a puerta abierta la primera sesión, en la que pronunciarán sus discursos cada uno de los presidentes. España y Portugal, representados por sus jefes de gobierno y de Estado, el Rey Juan Carlos y Mario Soares, Felipe González y Aníbal Cavaco Silva, participarán en dos ocasiones, con un reparto de los tiempos para estar en el uso de la palabra los mismos minu-

tos que los otros partidos participantes.

La sesión de trabajo propiamente dicha se celebra durante el viernes, a puerta cerrada, para discutir los planes y proyectos de cooperación. Aparte de las reuniones bilaterales que se mantendrán constantemente por parte de las delegaciones, que se celebrarán en el propio Senado y en el hotel Ritz, donde se alojan los presidentes.

La Cumbre es un lugar de encuentro y en principio todos los presidentes quieren verse con cada uno de los presidentes de los otros países, lo que supone una actividad diplomática que no cesará ni un instante, sin lugar para el descanso. España por ejemplo ha aprovechado esta cita para firmar los acuerdos bilaterales que tenía pendientes con Brasil y Uruguay.

Todos quieren ver a Fidel

Y todos quieren ver a Fidel Castro, para ver si de esa forma conocen los planes del polémico personaje y al mismo tiempo tratan de influir en sus decisiones políticas más inmediatas.

El primer día finalizará con una cena en los jardines del Campo del Moro, ofrecida por los Reyes, que se remata con un concierto de la soprano Teresa Berganza, acompañada de la Orquesta Sinfónica nacional. El viernes se inicia la sesión de trabajo a las nueve y media de la mañana en el Senado, con interrupción para el almuerzo, en el mismo Senado, y la clausura a las seis y media de la tarde.

Por la noche los presidentes iberoamericanos cenarán en el patio de los Borbones del Palacio de El Pardo, donde asistirán a una actuación del Ballet Nacional. Durante ese día la Reina Sofía acompañará a las primeras damas a una visita al Monasterio de El Escorial.

El sábado acuden los presidentes a la Casa de las Américas, el antiguo palacio de Linares recientemente restaurado, y luego viajan a Barcelona para asistir al acto inaugural de los Juegos Olímpicos. Al terminar se trasladan en avión a Sevilla, donde el domingo les espera un recorrido por la Exposición Universal.

Apuesta por la creación de un fondo indígena

Madrid. FAX PRESS

Son varios los proyectos y programas de cooperación que se pretenden aprobar en esta cumbre y entre ellos destaca el del Fondo indígena, una iniciativa boliviana que ha causado gran expectación y que trae a Madrid a una serie de dirigentes de diferentes comunidades indígenas que quieren protestar por lo que consideran escasa atención hacia sus problemas. En los últimos años ya se ha visto como se acrecentaba la protesta de los amerindios y mestizos por la celebración del V Centenario del Descubrimiento y por la marginación a la que se les sometía.

Destacan también el programa «Mutis» de intercambio de posgraduados y programas dedicados a la utilización de recursos naturales.

Todos los presidentes manifiestan sus esperanzas en las conclusiones de la cumbre

Madrid. EFE

En sus declaraciones al llegar a Madrid, los presidentes hicieron referencia a las esperanzas en las conclusiones de la Cumbre y a la situación interna en sus respectivos países.

La presidenta de Nicaragua, Violeta Chamorro, declaró que «el sandinismo se está desmoronando» y expresó su deseo de que el Senado norteamericano concluya el bloqueo de cien millones de dólares de ayuda a Nicaragua antes de septiembre.

Rodrigo Borja, presidente de Ecuador, consideró «impostergable» la necesidad de articular durante la Cumbre un proyecto conjunto de desarrollo económico y social que sustente y dé razón de ser a la comunidad latinoamericana.

El presidente de Chile, Patricio Aylwin, hizo hincapié en el esfuerzo de cre-

ar una Comunidad iberoamericana, aunque pidió paciencia para ello, mientras que el presidente de Costa Rica, Rafael Calderón, quien se reunió con el presidente González, expresó su esperanza en que se solucionen los problemas con la CE respecto a la exportación de plátanos.

Este problema sin embargo no será asunto de discusión en las sesiones de la Cumbre, según afirmó el presidente de Guatemala, Jorge Serrano. No obstante los presidentes centroamericanos se reunirán hoy con Felipe González para tratar el problema de los aranceles de la CE a esta fruta.

Hoja de coca

Otro producto con problemas de exportación que tuvo protagonismo en la víspera del inicio de la Cumbre, fue la hoja de coca, que el presidente boliviano,

Jaime Paz Zamora, exhibió en su solapa al llegar a Madrid.

Las esperanzas en los resultados de la Cumbre fueron expuestas también por el presidente de Panamá, Guillermo Endara, quien se mostró convencido de que la reunión de Madrid «afirmará» los avances conseguidos en Guadalajara el año pasado.

Hoy, antes del comienzo oficial de la reunión, el presidente del Gobierno español mantendrá sucesivas reuniones con los presidentes de Brasil, Fernando Collor de Mello, y Uruguay, Luis Alberto Lacalle, para firmar sendos tratados de amistad y cooperación, por importe de 300.000 y 30.000 millones de pesetas, respectivamente.

El acta de bases del Tratado bilateral con Brasil fue rubricada en Madrid, en mayo del 91, y se ha aprovechado la estancia en la capital del presidente Collor de Melo, para la firma del acuerdo.